



## Chères lectrices, chers lecteurs,

Si l'été 2024 ne nous fait pas vraiment transpirer, le paysage politique autour de l'accueil de l'enfance est en revanche en pleine effervescence. Par 25 voix contre 14, le Conseil des États a adopté, lors de la session d'été qui vient de s'achever, l'initiative parlementaire de la commission de l'éducation (CSEC-E) visant à prolonger jusqu'à fin 2026 le programme d'impulsion pour l'encouragement de l'accueil de l'enfance. Ces subventions fédérales, arrivant à échéance fin 2024, doivent être prolongées pour garantir le financement jusqu'à l'entrée en vigueur de la loi fédérale sur l'accueil de jour extrafamilial des enfants (LSAcc).

kibesuisse soutient cette prolongation, car elle offre aux organisations d'accueil de l'enfance une sécurité de planification essentielle. Toutefois, nous insistons sur la nécessité pour toutes les parties concernées d'accélérer le traitement et la discussion de la LSAcc. Pour que kibesuisse puisse continuer à s'impliquer de manière constructive dans le processus parlementaire, il est crucial que nous disposions de données fiables.

À cet égard, nous vous rappelons l'importance de participer à notre enquête sur la qualité pédagogique. Votre avis est décisif pour notre travail à tous les niveaux et pour l'orientation future de notre branche.

Nous vous remercions de votre engagement et vous souhaitons une bonne lecture !

Votre équipe kibesuisse

---

## Sommaire

- [Actualités](#)
- [Fédération](#)
- [Accueil de l'enfance](#)
- [Formation professionnelle](#)
- [Agenda](#)
- [Publications](#)
- [Informations régionales](#)

---

## Actualités

### Participation à l'enquête sur la qualité pédagogique - kibesuisse

kibesuisse mène, en collaboration avec INFRAS, une importante enquête sur la qualité pédagogique qui s'adresse aux organismes responsables des crèches et des organisations d'accueil familial de jour en Suisse et au Lichtenstein. L'objectif de cette enquête est de collecter des données pour contribuer à l'élaboration de politiques et défendre plus efficacement les intérêts de notre branche auprès des autorités et de la société. Si vous n'avez pas encore participé, profitez dès maintenant de l'occasion pour répondre au questionnaire en ligne en cliquant [sur ce lien](#). Il ne reste plus que quelques jours ! Plus nous serons nombreux-ses à participer, plus nous serons entendu-e-s. >>>



### KITApplus : égalité des chances pour les enfants ayant des besoins particuliers dans différents cantons

KITApplus promeut l'égalité des chances pour les enfants ayant des besoins particuliers. Ce projet, qui établit des conditions cadres pour qu'ils puissent fréquenter des crèches, est déjà mis en œuvre dans plusieurs cantons. >>> [allemand]

## **Communiqué de presse : Les modèles de coûts normalisés violent la liberté économique**

De nombreux cantons et communes utilisent des modèles de coûts normatifs pour calculer les subventions pour l'accueil de l'enfance. Cependant, ces modèles contredisent souvent la liberté économique des prestataires, garantie par la Constitution, comme l'a démontré un avis juridique commandé par kibesuisse. kibesuisse demande donc aux autorités de renoncer, autant que possible, à ces modèles. >>>

## **Les collaborateurs de l'accueil de l'enfance sont les plus susceptibles d'être stressés**

L'enquête suisse sur la santé (ESS) a analysé les risques au travail entre 2012 et 2022, en se concentrant notamment sur le niveau de stress des employés. En Suisse, le stress dans la branche de l'accueil de l'enfance est un problème croissant. Le personnel de la branche est particulièrement souvent exposé à des risques psychosociaux et à une forte pression émotionnelle. >>>

## **Les services d'accueil institutionnels sont de plus en plus répandus**

En 2022, quatre enfants sur dix en Suisse ont été accueillis de manière institutionnelle, selon une analyse de l'Office fédéral de la statistique. Compte tenu du manque de conciliation entre vie familiale et professionnelle, kibesuisse se réjouit de cette tendance persistante. La fédération appelle également à un développement quantitatif et qualitatif de l'accueil de l'enfance, avec la participation de tous les acteurs concernés. >>>

## **Prise de position sur la consultation concernant la modification de la loi sur le service civil**

Dans sa prise de position, kibesuisse rejette entièrement les modifications proposées de la loi sur le service civil. Les modifications nuiraient au service civil et entraîneraient une diminution du nombre de jours de service civil, ce qui affaiblirait la cohésion sociale. De plus, le projet est contraire à la Constitution et au droit international. >>>

## **Prise de position sur la mise en œuvre de l'initiative parlementaire 21.403 de la CSEC-N « Remplacer le financement de départ par une solution adaptée aux réalités actuelles »**

Dans sa prise de position, kibesuisse soutient le fait que l'« allocation de garde » soit liée au système éprouvé des allocations familiales. En même temps, la fédération demande que le projet soit adapté sur des points importants. Le domaine d'encouragement de la qualité des offres doit être maintenu et la perspective de l'enfant doit être intégrée. En outre, un financement mixte est nécessaire : le projet doit être complété par un financement par des fonds fédéraux. >>>

---

## **Fédération**

### **Assemblées régionales kibesuisse 2024**

En avril et mai 2024, les assemblées régionales annuelles ont eu lieu dans les sept régions de kibesuisse. Lors de la partie statutaire, les décisions pour la 11e assemblée des délégués du 20 juin 2024 à Berne ont été prises. Dans la deuxième partie des assemblées régionales, l'échange sur le développement de thèmes actuels de la branche a permis de rassembler un certain nombre d'exemples de bonnes pratiques, ainsi que des demandes et souhaits adressés à kibesuisse. Les documents détaillés et les procès-verbaux correspondants peuvent être consultés sur l'[Intranet](#).



### **Processus stratégique kibesuisse 2025-2029**

La stratégie actuelle de kibesuisse est valable jusqu'à fin 2024. Face aux défis et opportunités de notre branche, le comité a lancé un processus stratégique pour renforcer l'avenir de la fédération. Deux conseillers de la société BVM AG, spécialisée dans le développement organisationnel pour les organisations à but non lucratif, accompagnent le processus stratégique.



## La fédération est en congé cet été

L'été et la période des vacances approchent. kibesuisse plonge également dans les vacances d'entreprise du 22 juillet au 2 août 2024. Durant cette période, le secrétariat ne sera pas disponible. Nous serons très volontiers à votre disposition pour des conseils et des renseignements à partir du lundi 5 août. Nous vous souhaitons de reposantes et enrichissantes vacances d'été !



## Offre d'emploi : auditeur·trice pour les audits QualiIPE

ProCert recherche dès à présent un·e auditeur·trice (20-80%) pour réaliser des audits QualiIPE en Suisse. >>> [allemand]



## Couverture d'assurance : conseil de fairsicherung

Un enfant de 9 ans a accidentellement brisé une vitre en lançant une pierre pour faire tomber un ballon de football coincé sur un toit. À ce moment-là, l'accueillant·e se trouvait à proximité, surveillant un enfant plus jeune près du toboggan. Qui est responsable ? L'enfant de 9 ans est considéré comme ayant la capacité de discernement, et il n'y a pas eu de manquement au devoir de surveillance. Par conséquent, il est responsable des dommages causés. Ce type de dommage devrait être couvert par l'assurance responsabilité civile privée des parents de l'enfant. Pour votre protection : [versicherungen-fairline.ch](https://www.versicherungen-fairline.ch).

## Nouveaux membres

kibesuisse a le plaisir d'accueillir les nouveaux membres suivants :

- [Kita Kunterbunt Bödeli GmbH](#)
- [Schulverband Bucheggberg](#)
- [Verein Schäfer Kita](#)
- [Tagesstrukturen Stadt Wil](#)
- [MyLa GmbH](#)
- [Atlantis Kita & Hort GmbH](#)
- [Einwohnergemeinde Sarnen](#)
- [Futura Montessori Tagesschule Baar](#)
- [Politische Gemeinde Stans, Abteilung Bildung](#)
- [KiTa Chrischchrosch GmbH](#)
- [Kita Kindertraum](#)
- [Kita Wundersterne GmbH](#)
- [Zimballo GmbH](#)
- [Kita Nyeiland GmbH](#)
- [Kindertagesstätte Zwärgehuus GmbH](#)

---

## Accueil de l'enfance

Accueil familial de jour

## Plan de développement de la qualité pour les organisations d'accueil familial de jour

Cinq organisations d'accueil familial de jour du canton de Zurich ont collaboré avec kibesuisse/QualilPE et le MMI pour développer un nouveau plan de développement de la qualité. Ce plan, basé sur le standard QualilPE et testé en pratique, est maintenant disponible gratuitement sur le site de QualilPE, accompagné d'un guide de mise en œuvre. Actuellement, les documents sont uniquement disponibles en allemand, mais une traduction en français et en italien est prévue lors de la grande révision du standard QualilPE.

- [Réunion d'information en allemand \(en ligne\)](#)  
Lundi 16 septembre 2024, 15h00 - 16h30

---

## Formation professionnelle

### Nous recherchons des candidat·e·s pour le championnat des métiers ASE aux SwissSkills !

En septembre 2025 auront lieu pour la première fois les championnats nationaux du métier d'assistant·e socio-éducatif·ve. Connaissez-vous une personne (ou plusieurs) qui a obtenu son CFC d'assistant·e socio-éducatif·ve en 2023 ou qui l'obtiendra en 2024 ou 2025 et qui pourrait être intéressée par ce concours aux SwissSkills de Berne ? Alors inscrivez-vous par e-mail à [info@savoirsocial.ch](mailto:info@savoirsocial.ch) ou via le site Internet de [SAVOIRSOCIAL](https://www.savoirsocial.ch).

### Consultation sur l'examen professionnel dans le domaine du jeu et de l'apprentissage chez les jeunes enfants

kibesuisse est invitée à participer à la première consultation interne concernant la création d'un diplôme de niveau tertiaire dans le domaine de l'encouragement précoce. Cette consultation se déroulera de fin mai à début août. Les représentant·e·s des organisations partenaires (direction, responsables de la formation professionnelle) sont encouragé·e·s à participer activement à l'élaboration d'une prise de position. [>>>](#)

### Nouvelles conditions d'utilisation et nouveaux prix pour time2learn

De nouvelles conditions de licence et d'utilisation ainsi qu'un nouveau tableau des prix des licences s'appliquent dès à présent à la plateforme de formation time2learn. Les détails sont disponibles pour toutes les administrations d'entreprises dans les actualités sur time2learn. [>>>](#)

---

## Formation continue

### Agenda

#### Séances d'information en ligne QualilPE

Les séances d'information en ligne de QualilPE vous offrent un soutien dans la réflexion et la décision de savoir si et dans quelle mesure votre établissement peut bénéficier du label de qualité. Vous recevrez des informations complètes sur la préparation et la certification ainsi qu'un précieux aperçu du point de vue d'une direction de crèche d'une crèche certifiée. [>>>](#)

#### Futur en tous genres 2024 : une journée en tant que personnel de l'accueil

Cette année encore, la journée nationale Futur en tous genres aura lieu. Ce jour-là, les filles et les garçons changeront de camp et auront un aperçu pratique de métiers et de domaines d'activité dans lesquels leur genre était jusqu'à présent sous-représenté. Les structures d'accueil intéressées peuvent s'inscrire pour participer au projet. [>>>](#)



## Publications

### Position de la Commission fédérale pour l'enfance et la jeunesse (CFEJ)

La prise de position de la Commission fédérale reconnaît que la santé mentale des jeunes est une question de politique de santé et qu'il convient d'aborder rapidement et durablement afin de se préparer aux répercussions futures. Cela comprend la nécessité de sensibiliser et de former à la détection précoce. [>>>](#)

## Promotion allaitement maternel Suisse : Aide-mémoire : Gestion du lait maternel en milieu d'accueil extrafamilial pour enfants (crèches, parents de jour)

L'aide-mémoire de Promotion allaitement maternel Suisse résume des informations sur le traitement du lait maternel pour le personnel des crèches et les parents de jour qui s'occupent d'enfants allaités. >>>



### Guide « La petite enfance bouge »

L'Institut Marie Meierhofer pour l'enfant (MMI) a publié le guide « La petite enfance bouge », destiné aux personnes impliquées dans le développement moteur des jeunes enfants. Ce guide vise à sensibiliser à l'importance de la promotion du mouvement dès les premières années de vie, en offrant un aperçu des diverses approches pour encourager l'activité physique et en établissant une compréhension commune de cette promotion. >>>

[Autres publications](#)



---

## Informations régionales

Toutes les informations régionales sont disponibles : [ici](#)

---

### Suisse romande

Cours actuels avec places libres:

- [Enfants à besoins particuliers en accueil extra-familial](#) à St-Imier le samedi 2 novembre 2024

Colloques et échanges professionnels:

- En cours de planification (prévu pour l'automne 2024) : échange professionnel dédié aux responsables de formation des organisations d'accueil familial de jour. Le thème sera le cadre de compétences pour la formation des accueillant-e-s en milieu familial.

### Canton de Genève : votation le 9 juin 2024 sur la loi modifiant l'accueil préscolaire

Le canton de Genève a besoin de 3000 places de crèche supplémentaires. Les partisans de la modification de la loi ont affirmé que les crèches privées fermeront si elles doivent suivre les mêmes règles que les crèches subventionnées. Les opposants ont tiré la sonnette d'alarme : on ne peut pas faire des économies sur le dos du personnel et il faut chercher des solutions ensemble. Le 9 juin, le peuple genevois a eu le dernier mot : l'alarme a été entendue et tout le monde doit respecter les mêmes règles. Il faut maintenant trouver des solutions durables pour créer des places de crèche supplémentaires. >>>

---

## Mittelland alémanique

### **Canton de Berne : pétition pour l'égalité de traitement des familles d'accueil familial de jour**

Dans le cadre de l'assemblée régionale, Janine Auer (Tagesfamilien Region Langenthal) a présenté, en tant que participante au comité d'organisation, la pétition pour l'égalité de traitement des familles de jour. La pétition critique le fait que les parents qui font garder leurs enfants par des organisations d'accueil familial de jour ne se voient pas attribuer les mêmes bons de garde. [Ici](#) l'argumentaire et la feuille de signatures peuvent être téléchargés.

### **Canton de Fribourg : soirée de discussion sur le thème du travail en réseau dans le canton de Fribourg**

Le 26 avril 2024, une soirée-débat de l'Education Familiale a eu lieu à Fribourg. [>>>](#)

### **Canton du Valais : Répertoire « Pour l'enfance en Valais »**

Le répertoire « Pour l'enfance en Valais » met en réseau les organisations du canton du Valais qui s'engagent en faveur des enfants et des familles. Il offre une vue d'ensemble des domaines d'activité et encourage les actions communes ainsi que les nouveaux projets. Les catégories sont entre autres la prévention, la protection de l'enfance, l'éducation, la santé et le handicap. [>>>](#)

---

## Suisse italienne

### **Canton du Tessin : employabilité des professionnel-le-s du secteur socio-sanitaire**

FORMAS a mené une enquête sur les professionnel-le-s du secteur socio-sanitaire entre 2018 et 2021. Parmi les principaux problèmes, on trouve la charge mentale et le manque de reconnaissance. Les points positifs sont la relation avec les patients et la formation de base satisfaisante. [>>>](#) [Italien]

---

## Suisse du Nord-Ouest

### **Canton d'Argovie : le Conseil d'État veut renforcer la compatibilité entre famille et travail**

Le Conseil d'État a décidé d'examiner et d'élaborer des mesures permettant de mieux concilier vie familiale et vie professionnelle. Celles-ci visent à renforcer les communes, qui restent compétentes dans ce domaine, dans la mise en œuvre de la loi sur l'accueil de l'enfance. [>>>](#) [allemand]

### **Canton de Bâle-Campagne : la pression monte sur les organisations d'accueil de l'enfance !**

Avec la réforme des crèches dans le canton de Bâle-Ville, qui entrera en vigueur à partir d'août 2024, la pression sur les organisations d'accueil de l'enfance à Bâle-Campagne continue d'augmenter énormément - elles sont confrontées à de grands défis. kibesuisse a publié un communiqué de presse à ce sujet et demande un soutien immédiat du canton et des communes. [>>>](#) [allemand]

### **Canton de Soleure : l'encouragement linguistique précoce à l'échelle du canton débutera en août 2024**

Dès août 2024, toutes les communes du canton de Soleure devront offrir un encouragement linguistique précoce. Les enfants nécessitant un soutien fréquenteront des groupes de jeu ou des crèches deux demi-journées par semaine. Leurs connaissances en allemand seront évaluées 18 mois avant leur entrée à l'école. [>>>](#) [allemand]

### **Canton de Soleure : révision partielle de la loi sociale sur l'accueil de l'enfance**

Le Conseil d'État veut prendre en charge 20 pour cent des coûts de l'accueil de l'enfance. De plus, des bons de garde doivent être introduits dans tout le canton. Dans sa prise de position, kibesuisse salue cette mesure, mais demande davantage d'investissements dans la qualité et de meilleures conditions de travail pour les accueillant-e-s. Les subventions prévues doivent également soutenir la classe moyenne supérieure. [>>>](#) [allemand]

---

## Suisse orientale et Principauté du Liechtenstein

### **Canton de Saint-Gall : Consultation sur la loi révisée de l'accueil de l'enfance (KiBG)**

Le gouvernement du canton de Saint-Gall propose une révision totale de la loi sur l'accueil de l'enfance pour uniformiser les avantages et améliorer l'équité des chances ainsi que la conciliation entre vie familiale et professionnelle. kibesuisse a soumis une prise de position sur cette révision. [>>>](#) [allemand]

---

## Zurich

### Canton de Zurich : rapport de monitoring sur l'accueil de l'enfance

Le rapport de monitoring 2022 du canton de Zurich, paru en avril, est réalisé tous les quatre ans. Il aborde l'offre, le financement, les aspects pédagogiques, l'évaluation des besoins et la surveillance. Les communes et les responsables des crèches et de l'accueil familial de jour sont interrogé·e·s. Ce rapport donne un aperçu des développements actuels en matière d'accueil de l'enfance. [>>>](#) [allemand]

### Ville de Zurich : nouvelle étude sur les salaires et conditions d'emploi dans les crèches

Une étude représentative, commandée par le département social de Zurich, le Kita-Dialog Stadt Zürich, kibesuisse et le syndicat SSP, présente un tableau complet des salaires et conditions d'emploi dans les crèches de Zurich. Cette enquête, menée en vue d'améliorer les salaires et conditions d'emploi, vise à augmenter la qualité de l'accueil. [>>>](#) [allemand]

---

## Suisse centrale

### Canton de Lucerne : loi sur l'accueil de l'enfance (KiBeG)

kibesuisse salue le projet de loi de Lucerne visant à réglementer l'encouragement et le financement de l'accueil de l'enfance dans les crèches et les organisations d'accueil familial de jour. Il manque toutefois un engagement clair en faveur d'investissements de qualité. La fédération critique les critères de la Fédération des communes lucernoises, car ils se focalisent trop sur la qualité des structures plutôt que sur celle des processus et des orientations. [>>>](#) [allemand]

### Ville de Lucerne : un jugement du Tribunal fédéral qui fera date en faveur de la qualité dans le secteur

Une crèche a porté plainte contre la prescription de qualité de la ville de Lucerne, selon laquelle chaque crèche doit compter au moins un·e accueillant·e de formation tertiaire. Le tribunal fédéral vient de trancher en faveur de la ville : les directives de qualité empiètent certes un peu sur la liberté économique, mais cela est proportionnel et conforme à la Constitution. Dans l'optique de la qualité de l'accueil de l'enfance, kibesuisse salue ce jugement. [>>>](#)

### Canton d'Uri : Loi et ordonnance sur l'accueil de l'enfance

kibesuisse salue la nouvelle loi sur l'accueil de l'enfance dans le canton d'Uri, qui vise à ancrer de manière générale l'accueil de l'enfance pour les familles. Les bons de garde et les contributions financières aux organisations reconnues sont évalués positivement. Cependant, le projet se concentre uniquement sur la conciliation de la vie familiale et professionnelle ainsi que sur les questions de financement, sans mentionner le bien-être de l'enfant. De plus, kibesuisse critique les moyens financiers insuffisants, rendant l'accueil des enfants toujours inabordable pour de nombreux parents d'Uri. [>>>](#) [allemand]

---



kibesuisse

Verband Kinderbetreuung Schweiz

Fédération suisse pour l'accueil de jour de l'enfant

Federazione svizzera delle strutture d'accoglienza per l'infanzia

---

Josefstrasse 53, 8005 Zurich, T +41 44 212 24 44

[www.kibesuisse.ch](http://www.kibesuisse.ch), [info@kibesuisse.ch](mailto:info@kibesuisse.ch)

[Se désabonner de la newsletter](#)